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Denzlingen Nummer 2 Mai  2018 

 
 

Protokoll zur 53. ordentlichen Mitgliederversammlung  
 am 24.03.2018 im Kultur- und Bürgerhaus, Denzlingen 

 
TOP 1 Begrüßung 
Der 1. Vorsitzende Klaus Holz eröffnet 
um 16:00 Uhr die Mitgliederversamm-
lung. Er begrüßt die anwesenden 72 
Mitglieder.  Als Gäste begrüßt er den 
Bürgermeister Markus Hollemann, die 
Ehrenvorsitzende Ursula Müller, Gust 
Müller, die Bezirksvorsitzende Monika 
Distler, den ehemaligen Leiter der 
Hauptgeschäftsstelle Freiburg Walter 
Sittig und den Vertreter der Badischen 
Zeitung Markus Zimmermann. 
 
TOP 2 Totenehrungen 
Im vergangenen Jahr mussten wir von 9 
Mitgliedern Abschied nehmen. Für viele 
von uns waren sie langjährige Wander-
freunde und auch persönliche Freunde. 
Wir gedenken: Brigitte Bolz, Karl Burger,  
Hans Ganter, Marliese Hassler, Werner 
Kern, Friedrich Kleine, Ingrid Paschke, 
Oskar Rohrer, Herbert Schreck. 
 
TOP 3 Tätigkeitsberichte des Vorstan-
des  
 
Bericht des 1. Vorsitzenden 
Der 1. Vorstandsvorsitzende Klaus Holz 
berichtet über einige Themen aus dem 
vergangenen Vereinsjahr 2017. 
Für einen gut funktionierenden Verein 
sind Transparenz und Beteiligung eine 
Grundvoraussetzung. Erfolgsmodell ist 
dabei unser „Newsletter“ mit aktuellen 
Informationen rund um den SWV, der 
alle 3 - 4 Wochen als Mail versendet 

wird. Klaus Holz ermutigt die Anwesen-
den, den „Newsletter“ über unsere 
Homepage zu abonnieren oder die E-
Mail-Adresse der Ortsgruppe mitzutei-
len. Parallel dazu verteilen wir 3mal im 
Jahr die „Vereinsmitteilungen“, um 
auch diejenigen Mitglieder zu informie-
ren, die nicht über die neuen Medien zu 
erreichen sind. Auf unserer Homepage 
www.schwarzwaldverein-denzlingen.de 
haben wir viele ergänzende und nützli-
che Informationen zu unserem Angebot 
eingestellt. Unser jährlich erscheinen-
des „Wanderheftchen“ bietet ein Wan-
derprogramm mit einer großen Breite. 
Darum beneiden uns auch andere Orts-
gruppen. Zur Information gehört auch 
die Pressearbeit. Im letzten Jahr wurden 
sehr viele Wanderberichte in der Wo-
chenzeitung „Von Haus zu Haus“ veröf-
fentlicht. Mehrfach erschienen zwei 
oder drei Bilder und Berichte von ver-
schiedenen Wanderungen, Busfahrten 
oder Veranstaltungen. Parallel dazu 
veröffentlichen wir Wanderankündi-
gungen und im Sommer das Ferienan-
gebot. Diese Veröffentlichungen sind 
eine hervorragende Möglichkeit um 
über uns und unser Angebot zu infor-
mieren. Viele Mitglieder, Gäste und 
Nichtmitglieder gaben in 2017 ein posi-
tives Feedback an Klaus Holz, besonders 
wurden die guten Berichte und schönen 
Bilder gelobt. Dieses Kompliment gibt 
Klaus Holz an alle Wanderführerinnen 
und Wanderführer gerne weiter. Klaus 

Holz bedankt sich bei allen Wanderfüh-
rerinnen und Wanderführern für die 
eigenverantwortliche Vorbereitung und 
Durchführung der Wanderungen und 
für das Schreiben der Berichte für vHzH. 
Mitte Oktober 2017 waren wir zum 
ersten Mal wir mit einem eigenen In-
formationsstand beim Wochenmarkt 
auf dem Kohlerhof präsent. Dazu haben 
wir das Info-Mobil mit Werbemateria-
len, Stehtischen und Sonnenschirmen 
mit dem SWV-Logo vom Hauptverein 
ausgeliehen. Wir haben viele Gespräche 
geführt und unser Wanderprogramm 
verteilt. Zudem haben wir noch ein 
Gewinnspiel, bei dem man kleinere 
Preise gewinnen konnte, angeboten. 
Klaus Holz bedankt sich bei Dirk Glem-
bin, der die ganze Sache organisiert 
hatte und bei den vielen Helfern. 
Im Mai 2017 haben Bürgermeister Mar-
kus Hollemann und Klaus Holz einen 
runden Tisch Naturschutz einberufen. 
Eingeladen waren die Verbände, die 
sich in Denzlingen für den Naturschutz 
engagieren. Insgesamt 15 Repräsentan-
ten von Naturschutzverbänden, z.B. 
NABU oder BUND, Vereinsvertretern, 
Naturschutzwarte, Jagdpächter oder 
Forstvertreter stellten ihre Arbeit und 
ihre Möglichkeiten zum Naturschutz 
dar. Es wurden Kontakte ausgetauscht 
und es wurde zu gegenseitigen Koope-
rationen ermutigt. So können vielleicht 
wir alle dem Naturschutz in Denzlingen 
ein klareres Bild geben. Die Ergebnisse, 

http://www.schwarzwaldverein-denzlingen.de/
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bezogen auf unseren Verein, stehen im 
Wanderprogramm. In unserer Orts-
gruppe haben wir leider keinen Natur-
schutzwart, der sich um diese Kontakte 
und Kooperationen weiter kümmern 
könnte. Klaus Holz würde gerne noch 
mehr im Bereich Naturschutz investie-
ren, wenn sich jemand für dieses Thema 
findet. Die Zukunft des Runden Tisches 
Naturschutz ist unklar und hängt nicht 
nur vom SWV ab. 
Das Angebot „Sportliches Wandern“ in 
Kooperation mit anderen Ortsgruppen 
wurde gut angenommen und wird in 
diesem Jahr fortgesetzt. 
Den Gesundheitstrend beim Wandern 
wollen wir weiter nutzen. Erstmalig 
hatten wir im März 2017 ein Basenfas-
ten angeboten. Es gab eine starke Nach-
frage, es meldeten sich auch viele 
Nichtmitglieder. Das Angebot zum Ge-
sundheitswandern ergänzt in 2018 Ruth 
Bremberger. Das Basenfasten fand auch 
im März 2018 statt.  
In 2017 haben wir das zweite Mal eine 
Wander- und Kulturwoche, die mit 
einem Flug verbunden war, angeboten. 
Die Reise nach Madeira hat Herbert 
Bender hervorragend organisiert. So 
erreichen wir viele Teilnehmer, die 
gerade deswegen in unseren Verein 
eintreten.  
Das Angebot „Wandern mit Hunden“ 
hat sich seit Herbst 2017 überraschend 
gut entwickelt. Brigitte Weber und 
Wolfgang Wörner bieten diese Wande-
rungen jetzt jeden Monat an und haben 
eine eigene Gruppe mit Vier- und Zwei-
beinern gebildet. Klaus Holz lobt diese 
Initiative. 
Die Belebung der Familiengruppe ist 
schwierig. Seit vielen Jahren haben wir 
ein tolles Angebot für die Familien, 
dafür steht vor allem Maria Ganter. Mit 
Beate Mihailescu haben wir letztes Jahr 
eine neue Familienwanderführerin 
gewonnen. Leider wurden ihre Angebo-
te nicht von den Familien angenommen.  
 
Bericht der Rechnerin 
Die Rechnerin Gabriele Rues präsentiert 
einen transparenten Bericht über das 
Rechnungsjahr 2017. Insgesamt haben 
wir in 2017 einen ausgeglichenen Haus-
halt. Der Verlust von 868,58 € ergibt 
sich aus Ausgaben, die das Jahr 2016 
betreffen, für Polo-Shirts und das Hel-
ferfest. Die Einnahmen aus Mitglieds-
beiträgen und Spenden belaufen sich 
auf 10.668,50 €. Hiervon flossen 
6.851,00 € an den Hauptverein für 

zentrale Aufgaben. Seit 2017 wird eine 
Barkasse für die Erstattung von kleinen 
Beträgen geführt. Dies reduziert die 
Bankgebühren. 
 
Berichte der Fachwarte 
Die Fachwartberichte wurden in den 
Vereinsmitteilungen 01/2018 veröffent-
licht. Die Fachwarte für Wandern und 
für Wege geben jeweils zusätzlich einen 
Überblick über ihre Tätigkeiten in 2017. 
Wegewart Richard Spieß informiert 
noch über eine neue Regelung des 
Hauptvereins. Danach soll die Gemein-
de Denzlingen mit dem SWV Hauptver-
ein einen Betreuungsvertrag für das 
Wegenetz abschließen.  
 
Dankesworte an die Vorstandsmitglie-
der 
Die 2. Vorsitzende Inge Schaller bedankt 
sich namentlich bei den einzelnen Vor-
standsmitgliedern mit einer Beschrei-
bung ihrer geleisteten Arbeit. 
Klaus Holz bedankt sich bei Inge Schaller 
für ihre neue Aufgabe als 2. Vorsitzende 
und für ihre Nachfolge von Sylvia Schul-
ze bei den Geburtstagsbesuchen. 
 
TOP 4 Entlastung des Vorstandes 
Die Rechnungsprüfer Peter Haas und 
Peter Eisenberger (abwesend) bestäti-
gen der Rechnerin Gabriele Rues eine 
ordnungsgemäße Verbuchung der Ein- 
und Auszahlungen. Ebenso bestätigt 
Peter Haas dem Vorstand eine tadellose 
und exzellente Arbeit. Er empfiehlt der 
Mitgliederversammlung, der Rechnerin 
und dem Vorstand die Entlastung zu 
erteilen. Die Rechnerin und der Vor-
stand werden einstimmig durch Hand-
zeichen entlastet. 
 
TOP 5 Ernennung eines Wahlleiters 
Bürgermeister Markus Hollemann wird 
als Wahlleiter vorgeschlagen und ein-
stimmig gewählt. 
 
TOP 6 Wahlen 
Die Wahlen erfolgen per Handzeichen. 
Zur Wiederwahl stehen: Klaus Holz als 
1. Vorsitzender, Gabriele Rues als Rech-
nerin, Wolfgang Fischer als Wander-
wart, Dirk Glembin als Fachwart für 
Öffentlichkeitsarbeit, Peter Haas und 
Peter Eisenberger als Rechnungsprüfer, 
Maria Ganter als Fachwartin für Familie. 
Zur außerplanmäßigen Wahl steht: 
Sabine Koberitz als Schriftführerin. Die 
Wahlen erfolgen bei eigener Enthaltung 
einstimmig. Alle Gewählten nehmen die 

Wahl an. Der Posten Naturschutzwart 
bleibt unbesetzt. 
Verabschiedung ausscheidender Vor-
standsmitglieder und Wanderführer 
Der 1. Vorsitzende Klaus Holz verab-
schiedet Verena Ruf als Schriftführerin 
aus dem Vorstand. Sie wird dieses Jahr 
die Ausbildung zur Wanderführerin 
absolvieren und den Verein als Wander-
führerin weiter unterstützen. 
Toni Strehler wird als Wanderführer 
verabschiedet. Zu seinen vielfältigen 
Wanderangeboten hat er noch das 
Nordic Walking und das Schneeschuh-
wandern geprägt. 
Sylvia Schulze wird als unermüdliche 
Helferin verabschiedet. Über 25 Jahre 
lang hat sie als Repräsentantin des 
Vereins bei runden Geburtstagen die 
Geburtstagsgrüße überbracht. 
Gust Müller wird als Hefteausträger 
verabschiedet. 
 
TOP 7 Ehrungen 
Zwei Mitglieder werden mit dem bron-
zenen Ehrenabzeichen des SWV für 
besondere Verdienste in unserem Ver-
ein ausgezeichnet: Wolfgang Fischer als 
Wanderwart und Richard Spieß als 
Wegewart. 
Für 25 Jahre Mitgliedschaft erhalten das 
Treuezeichen: Gerda Haake, Karla Bie-
renstiel, Heinz Bierenstiel, Helene 
Hänßler, Gunhild Ebel, Uta Jörger, Man-
fred Jörger.  
Für 40 Jahre Mitgliedschaft erhalten das 
Treuezeichen: Rolf Schilling, Konrad 
Kaltenbach, Gertraud Führig.  
Für 50 Jahre Mitgliedschaft erhalten das 
Treuezeichen: Herbert Weinacht und 
Emil Frey 
 
TOP 8 Verschiedenes und Schlusswort 
In 2017 haben wir 38 neue Mitglieder 
gewonnen, der 1. Vorsitzende händigt 
an die Werber und Werberinnen Gut-
scheine aus. 
Die Bezirksvorsitzende Monika Distler 
dankt dem Vorstand und erläutert die 
Gründe für ein neues Leitbild des SWV. 
Zu dieser Mitgliederversammlung sind 
bei der Geschäftsstelle keine schriftli-
chen Anträge eingegangen. Barbara 
Hofmann trägt eine Anfrage zur Unter-
stützung der Kulturwoche 2019 durch 
die Ortsgruppe vor. Der SWV soll an 
einem Abend die Bewirtung überneh-
men (ähnlich wie früher). Der Vorstand 
sagt die Unterstützung zu. Hans Bross 
weist darauf hin, dass die Wahl der 
Rechnungsprüfer nicht in der Tagesord-
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________________________________ 
Schriftleitung 
Dirk Glembin, Berliner Str. 2, 
79211 Denzlingen, Tel. 07666 99835 

nung angegeben ist. Außerdem erläu-
tert er das Zustandekommen eines 
Wanderweges durch die Schwarzwald-
straße. Der 1. Vorsitzende Klaus Holz 
bedankt sich bei allen, die zum Gelingen 

der Mitgliederversammlung beigetra-
gen haben und für das Kommen und 
das Interesse der Mitglieder an der 
Mitgliederversammlung. Mit guten 
Wünschen für die Zukunft und viel Spaß 

und Abwechslung bei den Veranstaltun-
gen des SWV beendet er als Versamm-
lungsleiter die Mitgliederversammlung. 

 
 
                                                         Aus dem Vereinsleben 
 
Verabschiedung engagierter Mitglieder 
Unser Verein steht nicht zuletzt so gut 
da, weil wir eine Reihe von Mitgliedern 
haben, die sich teilweise seit vielen 
Jahren für besondere Aufgaben enga-
gieren. Drei dieser Mitglieder ziehen 
sich nun aus Altersgründen aus ihren 
Ämtern zurück. Klaus Holz hat ihnen in 
besonderer Weise auf der letzten Mit-
gliederversammlung gedankt. Seine 
Dankesworte sollen hier noch einmal 
aufgezeigt werden. 
 
Toni Strehler 
Bedanken möchte ich mich bei unserem 
Wanderführer Toni Strehler, dem wir 
viel zu verdanken haben. Er repräsen-
tiert die Wanderkompetenz in Person. 
Lieber Toni Strehler, Dein Name wird 
immer ganz eng mit dem Nordic Wal-
king stehen. Denn das Nordic Walking 
hast Du geprägt. Seit weit über 10 Jah-
ren, an jedem Freitagnachmittag (und in 
kleinerer Runde am Dienstag), bist Du 
zuverlässig und regelmäßig, bei jedem 
Wetter mit treuen Anhängern unter-
wegs gewesen. Ich staune immer, wenn 
ich höre, wie viele wieder mitgegangen 
sind. Regelmäßig 20 und mehr Teilneh-
mer/innen. Und Du wurdest geliebt von 
Ihnen. Eine meiner ersten Eindrücke 
von Dir war bei einem Weihnachtsfest 
der Nordic Walker. Du bist von den 
Frauen bestürmt und geküsst worden 
als kleines Dankeschön für Deine Wal-
kingangebote. Ein bisschen habe ich 
Dich auch beneidet. Das muss ich zuge-
ben. Und dann vor 1 ½ Jahren war da 
der blöde Sturz bei einer Wanderung im 
Elsass, bei dem Du Dir den Oberschen-
kelhals gebrochen hast. Ich habe Deinen 
Sturz noch vor Augen, wie Du über eine 
Baumwurzel gestolpert bist. Es folgte 
die lange Rekonvaleszenz. Und das 
Bewusstsein, dass Du keine Nordic 
Walking Touren mehr führen wirst.  

Apropos Nordic Walking. Das Nordic 
Walking Angebot ging ohne große Un-
terbrechung weiter. Heute teilen sich 
die Arbeit verschiedene Wanderführer, 
genauso kompromisslos bei Regen, 
Schnee oder größter Hitze. Auch bei 
Euch möchte ich mich bedanken: Richi 
Spieß, der das Nordic Walking heute 
organisiert und Sun-He Lee-Fischer, 
Roland Bär, Jürgen Süß, Uli Hartman, 
Günter Ruf, Einhart Fiedler und im letz-
ten Jahr Dirk Glembin und Manfred 
Höfler.  
Lieber Toni, Du stehst natürlich nicht 
nur für das Nordic Walking, sondern 
auch für viele Wanderangebote am 
Sonntag oder Mittwoch. Genau so lange 
wie das Nordic Walking hast Du jährlich 
auch Schneeschuhwanderungen ange-
boten. Heute sind sie Trend. Da warst 
Du Deiner Zeit voraus. Von der Sonnen-
aufgangswanderung zum Kandel wird 
heute noch geschwärmt. Und von der 
mehrtägigen Hüttenwanderung auf 
dem Heilbronner Höhenweg wird heute 
noch gestöhnt (weil sie so anstrengend 
war). Egal ob Schwarzwald, Vogesen 
oder Alpen „Der Weg ist das Ziel“ war 
Dein Motto und dabei „mit offenen 
Augen durch die Natur“ zu gehen. Vor 
allem bist und bleibst Du ein netter und 
sympathischer Wanderfreund. Wir sind 
immer froh, Dich in unserer Mitte zu 
sehen. Vielen Dank für Dein Engage-
ment und die vielen netten Stunden, die 
Du uns beim Wandern ermöglicht hast. 
 
Sylvia Schulze 
Noch bei einer anderen unermüdlichen 
Helferin möchte ich mich bedanken, die 
schon in vielen unterschiedlichen Funk-
tion und Aufgaben im Verein mitgear-
beitet hat. Sylvia Schulze hat, ich glaube 
es waren über 25 Jahre, als Repräsen-
tantin des Vereins bei runden Geburts- 
tagen die Geburtstagsgrüße überbracht, 
sowohl schriftlich und ab dem 70. Ge-
burtstag auch persönlich, um ein klei-
nes Präsent zu übergeben und Danke-
schön zu sagen. Dieser Kontakt ist uns 
wichtig. Viele Mitglieder freuen sich, 

wenn Sie auch zu diesem Anlass ge-
meinsam Erinnerungen austauschen 
können. Vor allem ist es ein Zeichen der 
Wertschätzung gegenüber vielen treuen 
Mitgliedern. Der Zeitaufwand für Sylvia 
Schulze war erheblich. Im Jahr kommen 
über 100 Geburtstagstermine zusam-
men. Die Hälfte ist mit einem Besuch 
verbunden. Jetzt hört Sylvia Schulze auf, 
weil sie immer schlechter laufen kann. 
Glücklicherweise ist es uns gelungen, 
diese bewährte Tradition fortzuführen. 
Unsere 2. Vorsitzende Inge Schaller wird 
in Zukunft die Geburtstagskinder besu-
chen und gratulieren kommen. Vielen 
Dank Sylvia Schulze 
 
Gust Müller 
Auch bei Gust Müller möchte ich mich 
bedanken. Es sind viele kleine Dienste 
und dann oft noch im Hintergrund, die 
einen Verein am Laufen halten. Dazu 
gehört das Hefte austragen. Und wehe, 
die werden nicht pünktlich zugestellt. 
An letzten Weihnachten ist uns das 
passiert. Viele Mitglieder haben ihre 
Wanderheftchen erst zwischen den 
Jahren oder sogar erst im Neuen Jahr 
zugestellt bekommen. Unsere Druckerei 
ist erst spät mit dem Drucken fertig 
geworden und dann war auch einer 
unserer Hefteverteiler, nämlich Gust 
Müller, krank und wir mussten einen 
Ersatz besorgen. Jetzt hat uns Gust          
Müller gebeten, ihn von seiner Aufgabe  
beim Hefteverteilen zu entbinden, weil 
er nicht mehr so leicht läuft wie früher.  
A propos Hefte austragen. Als ich vor 
kurzem dann in einem Newsletter 
nachgefragt hatte, wer bereit wäre, 
beim Hefte austragen zu unterstützen, 
haben sich mehrere Mitglieder spontan 
bereit erklärt auszuhelfen. Das war 
wirklich toll. Vielen Dank für Eure net-
ten Rückmeldungen und Unterstützung. 
Für Gust werden jetzt Brigitte Eichhorn 
und Rita Kreuz die Hefte austragen. 
Ich möchte mich aber bei Gust Müller 
für seine Unterstützung beim Hefteaus-
tragen bedanken. Ich habe noch ein 
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bisschen Medizin mitgebracht, die für 
alle Fälle hilft. Vielen Dank lieber Gust. 
 
Wanderwoche in See/ Paznauntal vom 
7.-14. Juli 2019 
Der Schwarzwaldverein Denzlingen 
plant für 2019 eine Wanderwoche in 
den Alpen. Peter Eisenberger und Helga 
Hoberg, verbringen seit vielen Jahren 
ihren Sommerurlaub im Hotel Garni 
Bergwelt (www.bergwelt-see.at) in See/ 
Paznauntal und sind Initiatoren für 
diese Wanderwoche. Wir fahren mit 
privaten Autos in Fahrgemeinschaften. 
Kosten für Hotel mit HP und Fahrt ent-
stehen in Höhe von ca. 400 €. An der 
Wanderwoche können 25 Personen 
teilnehmen. Wir wandern jeden Tag in 
den Alpen, Schwierigkeitsgrad mittel bis 
schwer. Da wir bereits zur Mitte dieses 
Jahres das Hotel verbindlich buchen 
müssen, informieren wir schon heute 
darüber. Weitere Informationen und 
Anmeldung bis zum 31.05.2017 bei 
Peter Eisenberger und Helga Hoberg, 

Telefon 07666 3237 oder e-mail peter-
eisenberger@t-online.de.  
 
Wandern mit Hunden 
Seit kürzerer Zeit trifft sich eine mehr 
oder weniger feste Gruppe von Zwei- 
und Vierbeinern, um in unmittelbarer 
Umgebung von Denzlingen gemeinsam 
die Natur zu erkunden. Um Hund oder 
Herrchen nicht zu überfordern, geht 
jede Wanderung ungefähr 90 – 120 
Minuten. Bei den Wanderungen besteht 
keine Eile. Es gibt Zeit zum Sehen, Hö-
ren, Riechen und Fühlen. Die Natur ist 
aber kein Abenteuerspielplatz. Natur 
soll erlebt und möglichst Dinge entdeckt 
werden, ohne Spuren zu hinterlassen. 
Gegenseitige Rücksichtnahme ist ent-
scheidend, damit es allen gefällt. Das 
Verhalten des Hundes muss von seinem 
Besitzer jederzeit kontrolliert werden 
können. Die Hunde dürfen dort, wo es 
keine Beschränkungen gibt, frei laufen. 
Sie müssen aber stets abrufbar sein und 
dürfen die Hunde, die an der Leine sind, 

nicht belästigen. Wer keinen Hund hat, 
darf selbstverständlich auch mitlaufen. 
Wer Interesse hat mitzuwandern, aber 
noch unsicher ist, ob Mensch und Hund 
die Tour schaffen, kann gerne bei Brigit-
te Weber (Tel. 07666 948404) nachfra-
gen. Sie organisiert das Wandern mit 
Hunden. Die einzelnen Touren werden 
in der Zeitung angekündigt. Terminver-
schiebungen sind möglich. Unsere 
nächsten Wanderungen finden statt am 
12.05.2018  14.07.2018  11.08.2018  
15.09.2018  13.10.2018  10.11.2018  
08.12.2018. Treffpunkt ist jeweils um 14 
Uhr am Parkplatz Einbollen. Wir fahren, 
ggf. auch in Fahrgemeinschaft , zum 
Startpunkt. Neue Teilnehmer und Gäste 
sind herzlich willkommen. 
 
Neumitglieder 
Wir freuen uns über neue Mitglieder 
und begrüßen herzlich: Jutta Börgmann-
Hoffmann, Zäzilia Kehl, Hildegard und 
Hermann Koch, Marcel Uhl 
 

  
 


